

Qumran

Samedi 26 janvier

Père Olivier Catel

Site qui pourrait correspondre à Ghomorre.

En 1947, un bédouin palestinien découvre par hasard dans des grottes des jarres contenant des manuscrits. Ces rouleaux sont vendus à des antiquaires, pour certains achetés aux Etats-Unis puis rapatriés en Israël.

Ces rouleaux datent du 1^{er} siècle avant et après Jésus-Christ. D'autres campagnes de fouilles en 1948 permettent de mettre à jour de nouveaux manuscrits. Pour les Juifs cette découverte prend une portée symbolique, elle intervient au moment de la création de l'état d'Israël comme un signe fort donné par Dieu.

Dans les années 50 les dominicains étudient ces rouleaux et engagent deux campagnes de fouilles. D'après Flavius Josèphe la tribu des Esséniens habitait cette région.

Il y avait alors 4 sectes juives :

- Les Pharisiens ;
- Les Saducéens ;
- Les Zélotes, qui se révoltèrent contre l'occupation romaine et causèrent la destruction du Temple ;
- Les Esséniens : Il s'agissait d'une communauté fondée après la reprise du Temple par les Maccabées et qui ne reconnaissaient plus la légitimité des prêtres qui assuraient le service du Temple. Ils avaient à leur tête un maître de justice qui avait eu une vision lui enjoignant de s'installer à Qumran avec sa communauté et de vivre une vie « monastique » de purification permanente avec bains rituels (mikve). Ils avaient une lecture particulière des écritures et un scriptorium où ils recopiaient les textes.

Si Jean-Baptiste n'était pas essénien, ils avaient cependant des adeptes à Jérusalem.

Ces rouleaux dissimulés à l'arrivée des Romains dans 12 ou 13 caves ont été oubliés. Ils se composent de 100.000 morceaux de textes, dont un manuscrit complet d'Isaïe. Il s'agit de textes bibliques en plusieurs langues (Grec, Hébreu, Araméen) et plusieurs versions, qui présentent peu de différences avec les textes du Codex de Léningrad (XI^{ème} siècle, plus ancienne copie du texte massorétique de la Bible hébraïque subsistant dans son intégralité). Par exemple seuls quinze changements apparaissent sur le rouleau d'Isaïe. On trouve aussi des textes apocryphes, ainsi que des commentaires sur ceux-ci et des textes propres à la communauté.
